

H

12

200

HORACE TËTU

LIVRE D'OR

DU

CLERGÉ CANADIEN.

BIBLIOTHEQUE

Collège-de-Saint-Laurent

No. \_\_\_\_\_

QUÉBEC

1903

2/50

HORACE TÊTU.

---

**LIVRE D'OR**  
**DU**  
**CLERGÉ CANADIEN.**

---

QUÉBEC

1903

Bx4671 -

T48

1903

C. 3

x x x

---

**Tirage:--TROIS CENTS EXEMPLAIRES.**

---



MONSEIGNEUR THOMAS ETIENNE HAMEL, ancien recteur de l'Université Laval, célébrera, le 8 janvier 1904, ses noces d'or sacerdotales. J'ai cru qu'à cette occasion il serait intéressant de dresser le catalogue de tous les prêtres du Canada actuellement vivants et qui ont dépassé le cinquantième anniversaire de leur ordination. C'est l'objet du présent opuscle.

Je n'ai épargné aucune recherche pour rendre la liste absolument complète. Malheureusement, plusieurs de ces vétérans du sanctuaire ne sont pas mentionnés dans le *Répertoire du clergé canadien*, par Mgr Tanguay. D'autre part, si leurs noms se trouvent dans l'*Almanach ecclésiastique* de Cadieux & Derome, ce n'est

qu'avec l'indication de la date de leur ordination, et cela était insuffisant pour ce que je me proposais. Les demandes de renseignements que j'ai adressées à ces vénérables prêtres sont restées, sauf deux exceptions, sans réponse. Je les ai néanmoins fait entrer à leur place, dans la liste, mais, à mon grand regret, je n'ai pu faire suivre leur nom des détails biographiques que j'aurais voulu donner à leur sujet.

Je prie le vénérable jubilaire du 8 janvier prochain de vouloir bien agréer l'hommage que je lui fais de ce modeste travail.



*LIVRE D'OR*  
*DU*  
*CLERGÉ CANADIEN*



REV. PÈRE DAMASE DANDURAND, oblat de Marie-Immaculée, né à Laprairie, diocèse de Montréal, le 23 mars 1819, fils de Roger-François Dandurand et de Marie-Jovite Descombes-Porcheron, est ordonné à Montréal le 12 septembre 1841, devient oblat de Marie-Immaculée le 25 décembre 1842; en 1844, missionnaire à Bytown, Ottawa; en 1848, curé de la cathédrale d'Ottawa; en 1862, vicaire-général du diocèse. En 1872, il se rend en France et à son retour il est nommé missionnaire au Manitoba. Le Père Dandurand célèbre son jubilé sacerdotal de cinquante

années en 1841, et ses noces de diamant ou soixante années de prêtrise, en 1901. Il demeure maintenant à St-Charles. (St. B.)

\* \* \*

MGR JAMES McDONALD né à l'île du Prince-Edouard, le 19 mai 1819, fils de Donald McDonald et de Catherine McDonald, est ordonné à Québec le 26 juin 1842; en 1849, il est nommé missionnaire à l'île du Prince-Edouard et à Indian River; en 1856, il devient vicaire-général du diocèse; en l'année 1869 il devient directeur général du collège. Il voit son jubilé sacerdotal en 1892, et en l'année 1902 il célèbre ses noces de diamant. Il est maintenant retiré du ministère et demeure à l'évêché de Charlottetown, île du Prince-Edouard.

\* \* \*

REV. PIERRE FEREOL DORVAL né à l'Assomption le 19 janvier 1820, fils de Timothée Dorval et de Joseph-Lemire-Marsolet, est ordonné le vingt-sept août 1843, devient prêtre du séminaire de l'Assomption ; en 1852, curé de l'Assomption ; en 1866, Supérieur du Collège de l'Assomption. M. l'abbé Dorval célèbre son jubilé sacerdotal en 1893, et voit ses noces de diamant en 1903. Il est retiré du ministère et demeure toujours à l'Assomption.

\* \*  
\*

REV. FABIEN SEBASTIEN JEANNOT, né à St-Mars le 20 janvier 1820, fils de Joseph Jeannot et de Charlotte Marcil, est ordonné à Montréal le 1er juin 1844 ; est nommé vicaire à Beauharnois et missionnaire aux Allumettes ; en 1846, est nommé curé de Ste-Mélanie ; en 1887, il se retire du ministère et continue encore à demeurer à Ste-Mélanie. En 1894, il célèbre ses cinquante années de prêtrise.

\* \*  
\*

MGR. JOSEPH CALIXTE MARQUIS, né à Québec le 14 octobre 1821, fils de David Marquis et d'Euphrosine Goulet, est ordonné à Québec, le 21 décembre 1844, et aussitôt nommé professeur au séminaire de Québec ; en 1845, vicaire à St-Grégoire ; en 1852, curé de St-Césentin, devient le fondateur de douze paroisses dans les Cantons de l'Est, de la communauté des Sœurs de l'Assomption de la Sainte-Vierge dans le diocèse des Trois-Rivières. Son séjour à Rome se prolongea de 1882 à 1885. Mgr. Marquis célébra son jubilé sacerdotal en 1894. Il n'exerce plus le ministère depuis un bon nombre d'années. En récompense de ses nombreux services, Sa Sainteté Léon XIII, de glorieuse mémoire, nomma Mgr Marquis Protonotaire apostolique *ad instar*. Il est aussi chanoine de la très insigne Basilique de Notre-Dame de Lorette. Mgr Marquis est l'auteur d'un tableau intitulé : *Episcopat de la Province ecclésiastique de Québec* ( avec portraits. )

RÉV. PIERRE OLIVIER ALLAIRE, né à St-Antoine de Chambly le 28 janvier 1821, fils de Pierre Allaire et de Geneviève Durocher, est ordonné à Belœil le 29 décembre 1844; vicaire à Belœil et à St-Hilaire; en 1845, professeur au collège de St-Hyacinthe; en 1863, vicaire à Rimouski; en 1864, retiré à Chambly; en 1867, à Laprairie, à St-Hyacinthe; en 1888 à Lanoiraie. Il est retiré du ministère et a fixé sa résidence à St-Hyacinthe. Il a célébré ses cinquante années de prêtrise en décembre 1894.



RÉV. CHARLES TRUELLE, né à Charlebourg, le 28 janvier 1822, fils de Jean Trudelle et de Marie-Geneviève Jobin, est ordonné le 24 mars 1845, est nommé professeur au séminaire de Québec, et en 1848 agrégé à la même institution; en 1850, missionnaire à Somerset; en 1856, curé de la Baie St-Paul; en 1864, curé de Saint-François

de la Rivière-du Sud ; en 1876, curé de St-Michel ; en 1878, supérieur du collège de Ste-Anne de la Pocatière ; en 1886, chapelain de l'Hôpital du Sacré-Cœur à Québec, St-Sauveur, jusqu'au 19 février 1896. Il voit ses noces d'or en 1895. Mons l'abbé Charles Trudelle est maintenant complètement aveugle et continue à demenrer à l'Hôpital du Sacré-Cœur. Il est l'auteur des brochures suivantes : *La famille Trudelle* et *Histoire de la Paroisse de Charlesbourg*. Ce dernier volume est maintenant devenu rare.



RÉV. PIERRE-THOMAS HURTEAU, né le 10 de juillet 1824, à Contrecoeur, fils de Joseph Hurteau et de Marie-Josephte Richard, est ordonné dans sa paroisse natale le 17 janvier 1847 et est nommé vicaire à Varennes ; en 1849, curé de St-Lin ; en 1867, curé de Repentigny ; en 1868, curé de St-Constant ; en 1878, curé de St-Hubert ; enfin en 1887 il

se retire du ministère et demeure présentement à Longueuil. Il célèbre ses cinquante années de prêtrise en l'année 1897.

\* \* \*

RÉV. ETIENNE HALLÉ, né à Québec le douze juillet 1823, fils d'Etienne Hallé et de Marie Côté est ordonné à Québec le vingt-quatre janvier 1847 ; vicaire à St-André, comté de Kamouraska ; en 1849, à St-Gervais ; en 1852, curé le Ste-Marguerite où il bâtit une magnifique église. Il est maintenant retiré du ministère et demeure à l'Hôpital-Général de Québec, Il a célébré son jubilé sacerdotal en 1897.

\* \* \*

RÉV. JEAN-BAPTISTE CHAMPEAU, fils de Michel Champeau et de Marguerite Archambault, né à Belœil le 27 février 1822, est ordonné le 27 mai 1847 et nommé vicaire à St-Lin ; en 1849,

curé de Stanstead ; en 1851, curé de Saint-Augustin ; en 1856, de Sainte-Julienne. Il fait ensuite une mission à Bourbonnais, et à son retour en juillet 1857, reçoit une adresse des catholiques des Illinois ; ensuite il est nommé curé de St-Michel, diocèse de Montréal ; en 1874, curé de Berthierville, Ste-Geneviève de Berthier, où il demeure encore. Le 27 mai 1897, il célèbre son jubilé sacerdotal.

\* \* \*

RÉV. FRANCOIS DANIEL, Prêtre de St-Sulpice, né à Coutances, France, le 6 septembre 1820, est ordonné le 27 mai 1847, arrive au Canada le 24 octobre de la même année et a toujours demeuré depuis qu'il est au pays à Notre-Dame de Montréal au Collège de St-Sulpice. Le vingt-sept mai 1897, il célèbre ses cinquante années de prêtrise. M. l'abbé Daniel est l'auteur d'un beau volume : *Les grandes familles du Canada*, avec portraits. Cet ouvrage est devenu très rare.

\* \* \*

RÉV. VINCESLAS CLÉMENT, né à St-Clément le 13 septembre 1824, fils d'Amable Clément dit Larivière et de Narcisse Clément, est ordonné à Montréal le 29 août 1847; en 1849, curé de Durham; en 1850, vicaire à St-Henri; en 1851, curé de Sainte-Julienne; en 1852, de Saint-Alexis; en 1881, curé de Saint-Norbert; en 1887, curé de Saint-Gabriel de Brandon où il demeura jusqu'à ce qu'il se retira du ministère actif. Il reste maintenant à St-Damien. Il célèbre son jubilé sacerdotal dans le mois d'août 1897.

\* \* \*

RÉV. BAZILE ROBIN, né à la Baie du Febvre, le 2 août 1823, fils d'Antoine Robin et d'Angèle Bazin, est ordonné à Nicolet le 30 août 1847, et aussitôt nommé vicaire à la Baie du Febvre; en 1848 à Nicolet, et successivement à Gentilly, à Ste-Ambroise de la Jeune Lorette et aux Grondines; en 1849, à St-Antoine de

Tilly ; en 1854, curé de St-Flavien ; en 1859, il est nommé curé de St-Antoine de Tilly où il a toujours demeuré jusqu'en 1901 ; alors il se retire du ministère pour aller demeurer à Bienville, Lévis, où il se trouve encore. En 1897, M. Robin célèbre son jubilé sacerdotal.

\* \* \*

RÉV. PÈRE FRANÇOIS JEAN MARC JAYOL, oblat de Marie-Immaculée, né le 27 février 1824, à St-George Haute ville, département de la Loire, diocèse de Lyon, France, de Jean Jayol et de Marianne E. Brun du même lieu, fait ses études tant au petit séminaire de Verrière, diocèse de Lyon, qu'au grand séminaire, quitte sa famille le 26 septembre 1846 et la France le 21 février 1847. Après six mois de navigation sans relâche sur l'Atlantique et avoir doublé le Cap Horne sur le Pacifique, il quitte le navire à l'embouchure de la Wallamet qu'il remonte en barge. Il arrive le 21 août à la mission St-Paul. Après quelques

jours de repos, comme il avait été ordonné sous-diacre à Paris, il reçut le diacolat le premier septembre et la prêtrise le 19 du même mois, fête de Notre-Dame des Sept Douleurs. Il est donc le premier diacre et prêtre ordonné depuis la Californie jusqu'aux possessions russes, maintenant l'Alaska des Etats-Unis. Quelques semaines après il quittait St-Paul avec le Rev. Mr Langlois, son Supérieur pour aller passer l'hiver aux Cowlits et s'initier au ministère des Missions sauvages. Ils étaient d'abord trois prêtres. Après l'hiver il se trouve tout seul pendant quelque temps. Les premiers jours de septembre, le Rév. M. Langlois qui était allé prendre les instructions de Mgr l'Archevêque Blanchet venait le prendre pour aller fonder ensemble une mission quelque part sur le Pudget Sound. N'ayant pu fonder la mission en vue, faute de moyens, le Rév. M. Langlois retourna auprès de l'Archevêque et lui, M. Jayol, resta chez les Oblats qui commençaient leur établissement près d'Olympia. C'est là que le Père Jayol pro-

nonça ses vœux religieux le 8 décembre 1849. Après douze ou treize ans, il se rendit à l'établissement des Oblats d'Esquimalt, sur l'île de Vancouver, diocèse de Mgr Demers. Là il s'occupa des sauvages et des blancs des environs. Le Père Jayol fut bientôt dirigé sur le *Mainland* lorsqu'il fut érigé en vicariat apostolique. C'est là qu'il fut occupé plus ou moins dans la plupart des missions, mais surtout à St.-Marie et à New-Westminster, Colombie Anglaise. Il célébra ses noces sacerdotales en 1897. Il demeure maintenant en ce dernier endroit et ne s'occupe plus de ministère.

Dès le commencement de son ministère le Père Jayol s'était donné sans restriction, comme il le dit lui-même, à Monseigneur Blanchet, archevêque d'Oregon city, alors territoire d'Orégon, E. U.



RÉV. PÈRE L. BARON, Oblat de Marie-Immaculée, a été ordonné le 17 juin 1848, et demeure maintenant à la Pointe-Blene, Lac St-Jean. Il voit ses noces d'or en 1898

\* \* \*

RÉV. PÈRE CHARLES ANDRE ARNAUD, Oblat de Marie-Immaculée, né le deux février 1826, à Visan, département de Vaucluse, diocèse d'Avignon, France, fils de Vincent Arnaud et de Thérèse Lurie, ordonné à Bytown le premier avril 1849, est nommé missionnaire de la Baie d'Hudson; en 1850 il devient missionnaire des Montagnais et a toujours demeuré avec eux depuis lors. Le Père Arnaud a toujours dit "qu'il ne donnerait pas ses missions sauvages pour la plus belle paroisse du Canada," tant il leur porte de l'intérêt. En 1900 le Père Arnaud célébrait à la paroisse de St-Sauveur de Québec son jubilé sacerdotal en même temps que les Pères Royer et Grenier, Oblats de Marie Immaculée.

\* \* \*

REV, PERE ALBERT LACOMBE, Oblat de Marie Immaculée, né à Saint Sulpice de Montréal le vingt-huit février 1827, fils d'Albert Lacombe et d'Agathe Duhamel, est ordonné à Montréal le treize juin 1849 et part le premier août suivant pour St-Beniface ; depuis ce temps il a consacré son existence à l'évangélisation des sauvages du Nord-Ouest. Il demeure maintenant à Calgary, Alberta. Le Père Lacombe a célébré son jubilé sacerdotal en 1899.

Le Père Lacombe, en 1873, a publié un dictionnaire et une grammaire de la langue des *Cris*.

\* \* \*

MGR. PHILIPPE HYPOLITE SUZOR, né à Québec le 11 mai 1826, fils d'Hypolite Suzor et d'Angélique Defoy est ordonné le trente septembre 1849 à Québec ; d'abord vicaire aux Trois-Rivières ; en 1851, missionnaire à Saint-Christophe ; en 1868, il est nommé aumônier du quatrième détachement des Zouaves Pontificaux cana-

diens partis pour Rome en juin. A son retour de Rome, l'abbé Suzor fut nommé vicaire-forain des Cantons de l'est par Mgr des Trois-Rivières, devint ensuite curé de Nicolet, puis vicaire général honoraire de Mgr Gravel; Il célèbre son jubilé sacerdotal en 1899. A cette occasion il fut élevé à la dignité de Prélat domestique de Sa Sainteté : ce qui lui donne le droit de porter le nom de *Monseigneur*. Mgr Suzor demeure actuellement à Nicolet.



REV. CLET DUFOUR DIT LATOUR, né le onze juin 1823, à Lavaltrie, fils de Michel Dufour et de Charlotte Fobillard, est ordonné à Montréal le dix-huit novembre 1849; vicaire à Chambly; en 1850 à Ligaud; en 1852, il est nommé curé de St-Zotique; en 1858 curé du Côteau du lac. Il s'est retiré du ministère depuis plusieurs années et a fixé sa

résidence à Valleyfield. En novembre 1899, il voit ses cinquante années de prêtrise.

\* \* \*

REV. PÈRE MARIE JOSEPH ROYER, Oblat de Marie Immaculée, né le vingt avril 1825 à Marolles-les-Braux, département de la Sarthe, Province du Maine en France, fils de Marin Royer et d'Anne Fouasnon, est ordonné dans la Cathédrale du Mans en France, le vingt cinq mai 1850, arrivé en Canada le vingt cinq mai 1853 et fut appelé à l'église de Saint Pierre de Montréal ; en 1855 il réside à Québec ; en 1860 à Montréal et cinq ans après il devient supérieur de la résidence d'Ottawa ; en 1892 il est nommé pour demeurer de nouveau à St-Sauveur de Québec. Maintenant il réside à Ottawa. Le Père Royer a donné des missions dans presque toutes les cam-

pagnes de l'archidiocèse de Québec. Il vit ses noces d'or sacerdotales en 1900 et les célébra à la résidence des Pères Oblats de St-Sauveur, Québec.

\* \* \*

REV. PERE ANTOINE-ALEXANDRE PAILLIER, Oblat de Marie-Immaculée, né le 29 décembre 1827 à Pompey, département de la Meurthe, en France, est ordonné à Aix en Provence le vingt et un septembre 1850, arrive au Canada le vingt sept avril 1851 et est aussitôt nommé missionnaire à Gloucester ; en 1857 à Montréal ; en 1862, il est élu supérieur et chapelain de l'hôpital général d'Ottawa ; et en 1863, supérieur à Plattsburg dans les Etats-Unis ; en 1868, curé de St-Joseph d'Ottawa. Il demeure actuellement à l'Université d'Ottawa. Il célébra ses noces sacerdotales en 1900.

\* \* \*

REV. PERE LOUIS FRANCOIS BABEL, Oblat de Marie Immaculée, né le vingt trois juin 1826, à Veyrier, canton de Genève en Suisse, fils de Joseph Babel et de Françoise Jovet, est ordonné à Ottawa le vingt sept juillet 1851, est nommé aussitôt après missionnaire des sauvages Montagnais et des postes de la rive nord, côte du Labrador; en 1862, à Notre-Dame du Désert; en 1868, missionnaire des Montagnais de la rivière Mingan et des postes Naskapis de l'intérieur des terres. Il est maintenant à Notre-Dame de Betsiamis Il célèbre son jubilé sacerdotal en 1901.

\* \* \*

REV. A. P. Z. ANDRE, est ordonné le trois juin 1852, à Montréal; en l'année 1887, il est nommé vicaire à l'Épiphanie, où il demeure encore dans le moment. Il célèbre son jubilé sacerdotal en 1902.

\* \* \*

REV. PERE FRANCOIS Andrieux, Oblat de Marie-Immaculée, né en France, en 1826 est ordonné à Ottawa le 10 juin 1852, devient missionnaire de la Rivière du Désert. Il voit son jubilé sacerdotal en 1902 et demeure actuellement à la Belle Rivière, (L).

\* \* \*

REV. ISIDORE FRANCOIS OCTAVE AUDET, fils de François Audet et de Lucie Vilai-re, né le vingt cinq février 1826, à Ste-Claire, Comté de Dorchester, est ordonné le 28 août 1852, et demeure au séminaire de Québec, jusqu'en 1870. M. Audet a été directeur des Eco-liers, sept années durant. En 1870 il est nommé chapelain du couvent des R. R. Sœurs de Jésus-Marie, Sillery poste qu'il remplit jusqu'en septembre 1903. Il continue à résider au couvent de Sillery. Il célèbre son jubilé sacerdotal en août 1902.

\* \* \*

REV. JACQUES PITON, né le treize février 1825, de Pierre Piton et de Jeanne Pineau dans la paroisse de la chapelle Aubry, diocèse d'Angers, Maine et Loire, est ordonné prêtre le dix-huit décembre 1852, est vicaire pendant treize ans et cinq mois de la Tessenalle et ensuite curé de St. Jean de la Croix pendant vingt huit ans, dans le même diocèse. Il arrive à Oka, Canada, le vingt juin 1893. Mr. l'abbé Piton est depuis son arrivée en Canada, directeur de l'école d'Agriculture à Oka près de Montréal. En décembre 1902, il célébrait son jubilé sacerdotal.

\* \* \*

RÉV. ANTOINE NARCISSE BELLEMARE, fils de Thomas Bellemare et de Marguerite Emilie Bisson, né le vingt cinq janvier 1827 à Sainte-Anne de Yamachiche, est ordonné dans sa paroisse natale le vingt janvier 1853 et est aussitôt nommé

professeur à Nicolet, en 1854, directeur du grand Séminaire ; en 1868, il devient supérieur de la même institution ; réélu en 1877 ; six ans après professeur de théologie et de philosophie ; en 1891, professeur de théologie dogmatique ; un an plus tard, il est élevé à la dignité de prélat domestique de sa Sainteté Léon XIII et célèbre ses noces d'or en janvier 1903. Il continue à demeurer au Séminaire de Nicolet.

\* \* \*

REV. JAMES QUINAN, né à Halifax, Nouvelle-Ecosse, le 21 mars 1826, fils de Michael Quinan et d'Elisabeth Quin, est ordonné à Québec le douze mars 1853. Il part pour le diocèse d'Arichat, est nommé curé de Sydney, au Cap Breton, où il réside encore à présent. Il a célébré son jubilé sacerdotal le douze mars 1903.

\* \* \*

REV. JOSEPH RENE LEANDRE HAMELIN, né le quatre octobre 1828, à Sainte Anne de la Pérade. fils d'Augustin Hamelin et de Thérèse Beaupré, est ordonné le vingt-deux mai 1853, est nommé aussitôt après le premier secrétaire de l'évêque des Trois-Rivières ; en 1854, il devient vicaire à la Cathédrale de Québec, puis deux années après missionnaire de Percé, comté de Gaspé ; en 1857, vicaire à St-Gervais ; ensuit dessert successivement St-Sylvestre, St-Roch des Aulnais, Ste-Claire, et enfin devient vicaire à St-Roch de Québec ; en 1859, il est nommé missionnaire du Labrador et puis vicaire à Notre-Dame de Lévis ; en 1860, desservant de Saint Thomas de Montmagny ; en 1863, curé en titre de la même paroisse en remplacement du Rév Jean Louis Beaubien ; en 1869, il est nommé chapelain de l'hôpital-général de Québec, où il agit comme tel jusqu'en 1891. Il continue à demeurer à l'Hôpital. En 1903 il célébrait ses noces d'or sacerdotales.

\* \* \*

REV. MONS. P. M. HOLDEN, est ordonné le vingt-neuf mai 1853. et voit ses noces d'or en 1903. Il demeure actuellement à Kentville, Halifax.

\* \* \*

MONSEIGNEUR. JOHN CAMERON, né le 16 février 1827, à Antigonish, est ordonné prêtre à Rome le 26 juillet 1853, est sacré à Rome évêque de Titopolis et coadjuteur d'Arichat, Cap Breton avec future succession le 22 mai 1870. Il devient évêque d'Arichat à la résignation de Mgr. MacKinnon le 17 juillet 1877 et son siège est transféré à Antigonish, sa ville natale, le 23 août 1883. En juillet 1903 Mgr. Cameron célébrait ses noces d'or sacerdotales. Il est le doyen d'âge de l'épiscopat du Canada.

\* \* \*

REV. JOSEPH PELLETIER, né le seize octobre 1828, à St-Paschal, comté de Kamouraska, fils de Célestin Pelletier et de Justine Aubert, est ordonné

à Saint-Jean, Nouveau-Brunswick, le quatre septembre 1853 et est aussitôt après nommé missionnaire à Bathurst, Nouveau-Brunswick; en 1857, à Richibouctou; en 1859, à Caraquet; en 1876, à Madawaska; en 1885, de nouveau à Richibouctou; en 1887, curé de Chatham, où il est encore dans le moment. Il célèbre ses noces d'or en septembre 1903.

\* \* \*

REV. MICHEL GODARD, né le quinze décembre 1827, à Saint Ours, rivière Chambly, fils de Michel Godard, et de Sophie Richard, est ordonné à Saint Hyacinthe le huit septembre 1853; devient vicaire à St-Césaire; en 1855, professeur au séminaire de St-Hyacinthe et huit années après procureur dans la même institution; en 1869, curé de Notre-Dame de Bousecours de Stuckly; en 1871, curé de Saint Roch de Richelieu; deux ans après de Saint-Hilaire de Rou-

ville ; enfin en 1881, curé de Saint-Aimé. Il est chanoine du diocèse de St-Hyacinthe. En septembre 1903, l'abbé Godard, célèbre son jubilé sacerdotal. Il a fixé sa résidence à la villa St-Maurice, St-Hyacinthe.

\* \* \*

REV. EDOUARD SEVERIN FAFARD, né le seize mars 1829, à l'Islet, fils de Joseph Fafard et de Marie Angèle Fortin, est ordonné à Québec le vingt-quatre septembre 1853, est nommé aussitôt après vicaire à Notre-Dame de Québec ; en 1854, missionnaire à Douglostown, comté de Gaspé où il séjourne pendant six années ; en 1860, premier curé de Portneuf ; en 1862, il est nommé curé de Saint-Sylvestre ; en 1873, il est nommé curé de St-Joseph de Lévis, en remplacement de l'abbé Routhier, curé, qui venait de mourir. Mr. l'abbé Fafard continue encore comme curé de St-Joseph de Lévis. Il célèbre son jubilé sacerdotal en septembre 1903.

\* \* \*

REV. FIDÈLE MORISSET, né le vingt-trois avril 1826, à St-Michel de la Durantaye, fils de Joseph Morisset et d'Angèle Roy, est ordonné à Québec le neuf octobre 1853 ; vicaire à la Grande Baie ; en 1855, premier curé de St-Fidèle ; en 1859, curé de St-Urbain ; en 1872, curé de St-Joachim ; en 1889, il est nommé curé de St-Anselme où il se trouve encore. C'est là que le neuf octobre dernier l'abbé Morisset célébrait son jubilé sacerdotal.



REV. RENÉ ROUSSEAU, P.S.S. est né le deux décembre 1828, dans le diocèse d'Angers. Il fit ses études au Collège de Cambrai et en 1848 il entra au Grand Séminaire d'Angers. Quatre ans plus tard, il passait au Séminaire St-Sulpice, à Paris. Il

fut ordonné prêtre à l'église St-Sulpice, Paris, par Mgr Sibour, (\*) en 1853. Un an plus tard ses supérieurs l'envoyèrent à Montréal où il arriva en octobre 1854

De 1855 à 1857, M. l'abbé Rousseau a desservi le quartier St-Jacques ; il passa ensuite 25 années consécutives à la deserte de l'église Bonsecours.

Pendant sa longue carrière, M. Rousseau a exercé les fonctions de chapelain chez les religieuses des congrégations de Notre-Dame, les Sœurs Grises et à l'Hôtel-Dieu.

Depuis 1892, M. l'abbé René Rousseau est attaché à l'église St-Jacques. Il célébra son jubilé sacerdotal le 13 decembre, 1903.

---

(\*) Archevêque de Paris, assassiné le trois janvier 1857, dans l'Eglise de Notre-Dame de Paris par l'abbé Vergé, prêtre interdit.

REV. THOMAS BERARD DIT LEPINE, né le treize mars 1830, à St-Barthélemi, fils de Jean-Baptiste Bérard dit Lépine et de Louise Clément, est ordonné à Montréal le dix-sept décembre 1853; d'abord vicaire à Varennes, puis en 1856, à Sherrington; en 1862, curé de St-Stanislas Kostka, en 1876, chapelain de l'Hospice de St-Victor de Belœil où il est encore. Il voit son jubilé sacerdotal en décembre 1903.

\* \* \*

REV. JOHN S. O'CONNOR de Marysville, Ontario, ordonné le 17 décembre 1853, célèbre ses noees d'or sacerdotales le 17 décembre 1903. L'abbé Masterson, vicaire général du diocèse de Prescott, a lu une adreese au vénérable jubilaire en présence d'un grand nombre de prêtres. De riches présents ont été donnés au héros de la fête.

\* \* \*

MGR. THOMAS ETIENNE HAMEL, né le vingt-huit décembre 1830, à Québec, fils de Victor Hamel et de Thérèse Defoy, fait son cours d'études au séminaire de Québec, est ordonné à Québec le 8 janvier 1854. Bientôt après il traverse en Europe et se rend à Paris, France. Là il étudie comme élève de l'école des Carmes pendant l'espace de quatre années. A son retour à Québec, en 1858, il est nommé professeur de physique à l'Université-Laval, et occupe ce poste pendant l'espace de quinze années. Il fut recteur de l'Université-Laval d'abord à partir de l'année 1871 à 1880 et puis ensuite de 1881 à 1886. Il fut élevé à la dignité de *Protonotaire apostolique* en 1886 par le Pape Léon XIII. Mgr. Hamel est membre de la *Société Royale du Canada* depuis l'origine de cette société, et bibliothécaire de l'Université-Laval. Mgr. Hamel est l'auteur d'un beau volume intitulé: *Le Premier Cardinal Canadien*.

HORACE TETU.